

ЖУРНАЛ ИЗДАЕТСЯ С 1996 г.

Издатель
АНО "Юридические программы"Журнал зарегистрирован
Комитетом Российской Федерации
по печати.Регистрационное свидетельство:
ПИ № 77-15907 от 29 августа 2003 г.

ISSN 2071-5870

Журнал "УГОЛОВНОЕ ПРАВО" включен в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, выпускаемых в Российской Федерации, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени доктора юридических наук.

Журнал направляется по централизованной подписке во все федеральные суды общей юрисдикции Российской Федерации.

Главный (научный) редактор,
председатель
редакционного совета
и редакционной коллегии
Яни П.С.

Редакционный совет:

Божьев В.П.,
Давыдов В.А.,
Дорошков В.В.,
Зайцев О.А.,
Звечаровский И.Э.,
Комиссаров В.С.,
Наумов А.В.,
Рарог А.И.,
Толкаченко А.А.,
Щерба С.П.

Редакционная коллегия:

Бриллиантов А.В.,
Заикин Н.П.,
Исаенко В.Н.,
Яковлева С.Н.
(ответственный редактор)

Корректурa

Богачёва Н.М.

СОДЕРЖАНИЕ*Уголовное право*

БАГАУТДИНОВ Ф., ЛАТЫПОВ Р. НЕЗАКОННОЕ ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ ОТ ИМЕНИ ИЛИ В ИНТЕРЕСАХ ЮРИДИЧЕСКОГО ЛИЦА – ПРОБЛЕМЫ ПРАВОПРИМЕНЕНИЯ	4
БРИЛЛИАНТОВ А. ОГРАНИЧЕНИЕ СВОБОДЫ: ВОПРОСЫ НАЗНАЧЕНИЯ НАКАЗАНИЯ	13
БЫКОВА Е., ЯШКОВ С. О КВАЛИФИКАЦИИ ИЗГОТОВЛЕНИЯ И ОБОРОТА МАТЕРИАЛОВ ИЛИ ПРЕДМЕТОВ С ПОРНОГРАФИЧЕСКИМИ ИЗОБРАЖЕНИЯМИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ, СОВЕРШЕННЫХ В ОТНОШЕНИИ ЛИЦА, НЕ ДОСТИГШЕГО ЧЕТЫРНАДЦАТИЛЕТНЕГО ВОЗРАСТА	21
ДОЛГИХ Т. ВЛЕЧЕТ ЛИ ПРИМЕНЕНИЕ С 1 января 2017 г. НОВОГО ВИДА НАКАЗАНИЯ В ВИДЕ ПРИНУДИТЕЛЬНЫХ РАБОТ ПЕРЕСМОТР ПРИГОВОРОВ В ПОРЯДКЕ СТ. 10 УК РФ?	26
КОВАЛЬЧУК А. ТЕОРИЯ УГОЛОВНО-ПРАВОВОЙ БОРЬБЫ С НАСИЛИЕМ В ТРУДАХ Л.Д. ГАУХМАНА	31
КУРЧЕНКО В. ОСВОБОЖДЕНИЕ ОТ НАКАЗАНИЯ В СВЯЗИ С БОЛЕЗНЬЮ: АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ ПРАВОПРИМЕНЕНИЯ	37
ЛАПТЕВ Д., ТАНАСЕЙЧУК Ф. К ВОПРОСУ О СУБЪЕКТЕ УБИЙСТВА ПО МОТИВУ КРОВНОЙ МЕСТИ	44
ЛЯСКАЛО А. КВАЛИФИКАЦИЯ КОРПОРАТИВНЫХ (РЕЙДЕРСКИХ) ЗАХВАТОВ: ВОПРОСЫ ПРИМЕНЕНИЯ СТ. 159 и 170 ¹ УК РФ	48
РЕШЕТНИКОВ А., ВОЗНЯК А. ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ НАРУШЕНИЯМ АНТИДОПИНГОВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА УГОЛОВНО-ПРАВОВЫМИ СРЕДСТВАМИ	57
РОГОВА Н. НЕКОТОРЫЕ ВОПРОСЫ КВАЛИФИКАЦИИ ГРУППОВЫХ ХИЩЕНИЙ	63
СКЛЯРОВ С. КРАЖА ЗАБЫТОГО ИМУЩЕСТВА	68
СТЕПАНОВА И., СОКОЛОВА О. ОСВОБОЖДЕНИЕ ОТ УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ С НАЗНАЧЕНИЕМ СУДЕБНОГО ШТРАФА: ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ	74

Статьи для публикации присылайте по e-mail

pavel_yani@rambler.ru

СЮБАЕВ И.
ПРОБЛЕМЫ НАЗНАЧЕНИЯ НАКАЗАНИЯ
В ВИДЕ ПРИНУДИТЕЛЬНЫХ РАБОТ 80

ТОКМАНЦЕВ Д.
ДОБРОВОЛЬНОСТЬ СДАЧИ
НАРКОТИЧЕСКИХ СРЕДСТВ
ПРИ ПРОИЗВОДСТВЕ СЛЕДСТВЕННЫХ
ДЕЙСТВИЙ 84

ФИЛИМОНОВ В.
ПРОБЛЕМА СТЕПЕНИ ВИНЫ
В УГОЛОВНОМ ПРАВЕ 92

ФИЛИППОВ П.
АНАЛИЗ ДОКТРИНАЛЬНОГО ТОЛКОВАНИЯ
И ПРАКТИКИ ПРИМЕНЕНИЯ НЕПРАВОМЕРНОГО
ЗАВЛАДЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ
РЕГИСТРАЦИОННЫМИ ЗНАКАМИ
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ (СТ. 325¹ УК РФ) 100

ХИЛЮТА В.
ГРАНИЦЫ И СОДЕРЖАНИЕ
ПАССИВНОГО МОШЕННИЧЕСКОГО
ОБМАНА 112

Межотраслевые исследования

НИКОЛЮК В.
«НОВОЕ» И «СТАРОЕ» В ПРАКТИКЕ ОТМЕНЫ
СУДОМ УСЛОВНОГО ОСУЖДЕНИЯ
В СВЕТЕ ПРАВОВЫХ ПОЗИЦИЙ
КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА
И ВЕРХОВНОГО СУДА 120

СТЕПАШИН В.
ВОЗМЕЩЕНИЕ ВРЕДА,
ПРИЧИНЕННОГО ПРЕСТУПЛЕНИЕМ,
ПРИ УСЛОВНОМ ОСУЖДЕНИИ 130

Юбилей

ЮБИЛЕЙ
МИХАИЛА МАТВЕЕВИЧА БАБАЕВА 138

ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ СИСТЕМЫ
РОССИЙСКОГО ИНДЕКСА НАУЧНОГО
ЦИТИРОВАНИЯ (РИНЦ) 139

Таблица соответствия тематики статей и иных научных материалов, публикуемых в рубриках журнала «Уголовное право», специальностям научных работников (пункт 5 приложения 2 к приказу Министерства образования и науки РФ от 25 июля 2014 г. № 793)

Название рубрики	Номер специальности согласно Номенклатуре специальностей научных работников		
Уголовное право	12.00.08		
Криминология	12.00.08		
Уголовно-исполнительное право	12.00.08		
Уголовный процесс	12.00.09		
Судебная деятельность, прокурорская деятельность, правозащитная и правоохранительная деятельность	12.00.11		
Криминалистика судебно-экспертная деятельность, оперативно-розыскная деятельность	12.00.12		
Межотраслевые исследования	12.00.08	12.00.09	С указанием тех специальностей, которым соответствует тема публикуемой работы
	12.00.11	12.00.12	

Телефоны: (495) 685-09-42, (916) 236-98-92

Факс: (495) 685-09-42

E-mail: для статей: pavel_yani@rambler.ru,
 редакция: pravo5@bk.ru

Отдел доставки:

Тел.: (916) 236-98-92

Перепечатка материалов (полная или частичная) допускается только с письменного разрешения редакции.

Издательство не несет ответственности за содержание рекламных объявлений.

АНО «Юридические программы»
 г. Москва, ул. Жуковского, 2.

Свидетельство о государственной регистрации № 1037701024558.

Подписано в печать 19.06.2017.

Формат 60x84 1/8. Печать офсетная. Бумага офс. № 1.
 Печ. л. 18. Тираж 3085. Заказ № 4502.

Отпечатано в ООО «Красногорская типография».
 143400, г. Красногорск, Коммунальный кв., д. 2.

© Уголовное право, 2017

БАГАУТДИНОВ Флер Нуретдинович,
заведующий кафедрой Казанского юридического института (филиала) Академии Генеральной прокуратуры РФ, доктор юридических наук (fler5858@mail.ru)

ЛАТЫПОВ Ринат Назмутдинович,
начальник отдела по надзору за исполнением законодательства о противодействии коррупции прокуратуры Республики Татарстан

НЕЗАКОННОЕ ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ ОТ ИМЕНИ ИЛИ В ИНТЕРЕСАХ ЮРИДИЧЕСКОГО ЛИЦА – ПРОБЛЕМЫ ПРАВОПРИМЕНЕНИЯ

В статье анализируется практика привлечения юридических лиц к административной ответственности по ст. 19.28 КоАП РФ, сформулированы отдельные предложения о совершенствовании законодательства.

Ключевые слова: незаконное вознаграждение от имени или в интересах юридического лица; административный штраф; коррупционные правонарушения.

БРИЛЛИАНТОВ Александр Владимирович,
заведующий кафедрой Российского государственного университета правосудия, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РФ (brilliantov-07@mail.ru)

ОГРАНИЧЕНИЕ СВОБОДЫ: Вопросы назначения наказания

В статье рассматриваются вопросы назначения наказания в виде ограничения свободы, раскрывается содержание наказания, рассматриваются правила его назначения. На основе изучения судебной практики показаны ошибки, допускаемые при назначении ограничения свободы, приводятся конкретные примеры, предлагаются направления решения рассматриваемых вопросов.

Ключевые слова: наказание; ограничение свободы; основное наказание; дополнительное наказание; срок наказания; правоограничения; обязанности; совокупность преступлений; совокупность приговоров.

БЫКОВА Елена Георгиевна,
старший преподаватель второго факультета повышения квалификации (с дислокацией в г. Екатеринбург) Института повышения квалификации Московской академии Следственного комитета РФ, кандидат юридических наук (nega83-03@mail.ru)

ЯШКОВ Сергей Александрович,
заведующий кафедрой второго факультета повышения квалификации (с дислокацией в г. Екатеринбург) Института повышения квалификации Московской академии Следственного комитета РФ, кандидат юридических наук, доцент

О КВАЛИФИКАЦИИ ИЗГОТОВЛЕНИЯ И ОБОРОТА МАТЕРИАЛОВ ИЛИ ПРЕДМЕТОВ С ПОРНОГРАФИЧЕСКИМИ ИЗОБРАЖЕНИЯМИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ, СОВЕРШЕННЫХ В ОТНОШЕНИИ ЛИЦА, НЕ ДОСТИГШЕГО ЧЕТЫРНАДЦАТИЛЕТНЕГО ВОЗРАСТА

Статья посвящена вопросу уголовно-правовой оценки изготовления и оборота материалов или предметов с порнографическими изображениями несовершеннолетних, совершенного в отношении лица, не достигшего четырнадцатилетнего возраста, а именно – возможности квалификации деяния виновного по соответствующему признаку уголовного закона при отсутствии потерпевшего по уголовному делу.

BAGAUTDINOV Fler Nuretdinovich,
LLD., Chief, Department of Kazan Institute of Law (Branch), Academy of the Prosecutor General's Office of the Russian Federation

LATYPOV Rinat Nazmutdinovich,
Head, Division for Supervision over Implementation of Legislation on Combating Corruption, Public Prosecutor's Office of the Republic of Tatarstan

Illegal Gratification on Behalf of or in the Interests of a Legal Entity – Problems of Law Enforcement

The article analyzes the practice of bringing legal entities to administrative responsibility under article 19.28 of the Administrative offences Code of the Russian Federation, formulated some proposals on improving the legislation.

Keywords: illegal remuneration on behalf of or in interests of the legal person; administrative penalty; corruption offences.

BRILLIANTOV Alexander Vladimirovich,
LLD., Prof., Chief of Department, Russian State University of Justice, Hon. Lawyer of the Russian Federation

PERSONAL RESTRAINT: THE ISSUES OF IMPOSITION OF PUNISHMENT

The article deals with the issue of the imposition of punishment in the form of restraint of liberty, the content of punishment is disclosed, the rules of its appointment are examined. Based on the study of judicial practice, the errors allowed in the designation of the restriction of freedom are shown, specific examples are given, and the directions for solving the issues under consideration are suggested.

Keywords: Punishment, restriction of liberty, the basic punishment, additional punishment, the term of punishment, legal limitations, duties, the totality of crimes, a set of sentences.

BYKOVA Elena Georgiyevna,
PhD (Law), Senior Lecturer, Second Faculty of Professional Development (located in Yekaterinburg), Institute of Professional Development, Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation

YASHKOV Sergey Alexandrovich,
PhD (Law), Assoc. Prof., Chief, Department of Second Faculty of Professional Development (located in Yekaterinburg), Institute of Professional Development, Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation

ON CLASSIFICATION OF PRODUCTION AND TRAFFICKING OF MATERIALS OR OBJECTS CONTAINING PORNOGRAPHIC IMAGES OF MINORS COMMITTED AGAINST A PERSON UNDER 14 YEARS OF AGE

The article is devoted to the issue of criminal-legal assessment of the manufacture and trafficking of materials or items with pornographic images of minors committed against a person who has not attained the age of fourteen, namely, the ability to qualify the act of the perpetrator on the basis of the relevant criminal law in the absence of the victim in the criminal case.

Ключевые слова: материалы или предметы с порнографическими изображениями несовершеннолетних; лицо, не достигшее четырнадцатилетнего возраста; потерпевший.

ДОЛГИХ Татьяна Николаевна,
судья Калининградского областного суда, кандидат юридических наук (Boldinavn@mail.ru)

ВЛЕЧЕТ ЛИ ПРИМЕНЕНИЕ С 1 ЯНВАРЯ 2017 Г. НОВОГО ВИДА НАКАЗАНИЯ В ВИДЕ ПРИНУДИТЕЛЬНЫХ РАБОТ ПЕРЕСМОТР ПРИГОВОРОВ В ПОРЯДКЕ ст. 10 УК РФ?

В статье проанализирован новый вид наказания в виде принудительных работ, выявлены сложности, возникающие при его применении, требующие разрешения в Постановлении Пленума ВС РФ от 22 декабря 2015 г. № 58 «О практике назначения судами Российской Федерации уголовного наказания», что представляется важным не только в точки зрения соблюдения правил назначения этого вида наказания, замены более мягким видом наказания, исчисления сроков давности и погашения судимости, но и при применении положений ст. 10 УК РФ. Автор предлагает варианты решений вопроса о возможности применения положений об обратной силе уголовного закона в соответствии со ст. 10 УК РФ к приговору, постановленному до 1 января 2017 г., с учетом принципов правовой определенности и стабильности прежде состоявшегося и вступившего в законную силу решения суда.

Ключевые слова: принудительные работы; альтернатива лишению свободы; обратная сила уголовного закона; судебное усмотрение.

КОВАЛЬЧУК Алексей Васильевич,
доцент Академии Министерства внутренних дел Республики Беларусь, кандидат юридических наук (kovalchusha@mail.ru)

ТЕОРИЯ УГОЛОВНО-ПРАВОВОЙ БОРЬБЫ С НАСИЛИЕМ В ТРУДАХ Л.Д. ГАУХМАНА

В статье освещаются разработанные российским ученым в области уголовного права, доктором юридических наук, профессором, заслуженным деятелем науки РФ Л.Д. Гаухманом наиболее значимые положения теории насилия. Автор статьи анализирует вклад Л.Д. Гаухмана в изучение указанной проблемы.

Ключевые слова: насилие; физическое насилие; угроза применения насилия; теоретические воззрения.

КУРЧЕНКО Вячеслав Николаевич,
председатель судебной коллегии по уголовным делам Свердловского областного суда (в отставке), заслуженный юрист РФ, почетный работник судебной системы РФ, доктор юридических наук, профессор УрГЮУ (kvnkboblsud@mail.ru)

ОСВОБОЖДЕНИЕ ОТ НАКАЗАНИЯ В СВЯЗИ С БОЛЕЗНЬЮ: актуальные вопросы правоприменения

В статье анализируются позиции Верховного Суда РФ и Европейского Суда по правам человека, текущая судебная практика по рассмотрению ходатайств осужденных об освобождении от наказания в связи с болезнью. Статья содержит извлечения из судебных решений, аргументирующих теоретические положения. Анализируются проблемы применения ст. 81 УК РФ.

Keywords: materials or objects with pornographic images of minors; a person who has not reached the age of fourteen; the victim.

DOLGIKH Tatyana Nikolayevna,
PhD (Law), Judge, Kaliningrad Regional Court
DOES APPLICATION OF A NEW TYPE OF PUNISHMENT IN THE FORM OF COMPULSORY WORKS AS FROM JANUARY 1, 2017 ENTAIL REVIEW OF SENTENCES AS PROVIDED FOR IN ARTICLE 10 OF THE CRIMINAL CODE OF THE RUSSIAN FEDERATION?

The article analyzes a new form of punishment in the form of forced labor, revealed the difficulties in its application that needs to be addressed in the Resolution of Plenum VS of Russia from December 22, 2015 № 58 "About practice of appointment by courts of the Russian Federation criminal punishment" that seems to be important not only in terms of compliance with the rules of use of this type of punishment, replacing a more lenient form of punishment, the Statute of limitations and cancellation of conviction, but also in applying the provisions of article 10 of the criminal code. The author suggests possible solutions to the question on possibility of application of the provisions on retroactivity of the criminal law in accordance with article 10 of the criminal code to cases decided before January 1, 2017 with regard to the principles of legal certainty and stability first established and entered into legal force court decision.

Keywords: forced labor; alternatives to imprisonment; retroactivity of criminal law; judicial discretion.

KOVALCHUK Alexey Vasilyevich,
PhD (Law), Associate Professor, Ministry of Internal Affairs of the Republic of Belarus
THE THEORY OF CRIMINAL LAW FIGHT AGAINST VIOLENCE IN THE WORKS L.D. GAUKHMAN

The paper highlights the developed by the Russian scientist in the field of criminal law, doctor of legal Sciences, Professor, Honored science worker of the Russian Federation L. D. Gauhman the most important provisions of the theory of violence. The author of the article analyzes the contribution of L. D. Gauhman in the study of this problem.

Keywords: violence, physical violence, threat of violence, theoretical views.

KURCHENKO Vyacheslav Nikolayevich,
LLD., Prof., Chairman, Criminal Chamber, Sverdlovsky Regional Court (Retired), Hon. Lawyer of the Russian Federation, Hon. Worker of the Judiciary of the Russian Federation, Ural State Law University

RELEASE FROM PUNISHMENT ON MEDICAL GROUNDS: TOPICAL ISSUES OF LAW ENFORCEMENT

The article is devoted to the profound analysis of the Supreme Court of the Russian Federation, European Court of Human Rights positions and the current legal precedent practice as far as consideration of petitions of convicted persons for exemption from punishment in connection with illness. The publication contains the generalization of the court practice and the extracts from decisions proving